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孙犁的佚文

关于莎士比亚的最初信息从何而来

姜德明先生珍藏的名家翰墨，我大多有幸

饱览，都是令文人墨迹收藏爱好者眼睛发亮的

名字——郭沫若、茅盾、巴金、胡愈之、曹靖华、

夏衍、孙用、赵景深、聂绀弩、张友鸾、冯至、楼适

夷、廖沫沙、王冶秋、张允和、艾青、季羡林……

2017年9月14日，姜先生从抽屉拿出一个旧

信封，抽出折叠的信纸对我说：“这是孙犁没发表

的稿子。”

我脱口而出：“拿到《北京晚报》发发。”

“算了算了。”姜先生摆摆手。

我没问“毙稿”原因，甚至连拿过稿子看看的

“好奇心”也没有。这大概与我没读过孙犁作品单

行本，不了解著名作家佚文的文学史料价值有

关。姜先生或许发现了这一点，特赠《耕堂读书

记》（大象出版社2008年9月），扉页题跋：“孙犁的

散文百读不厌。跃华同志惠存。姜德明，二○一

七年九月。”并叮嘱：“不要小看这两本小书。”

我不敢怠慢，在回家的地铁上翻起来便欲罢

不能，一口气读完，接着读《书衣文录》《芸斋琐谈》

《中国文化传统是宽容的》，还不过瘾，又请回《孙

犁全集》通读。

这时佚文之事仍然抛之脑后。但读过段

华《孙犁年谱》（人民出版社2022年3月），知道

他发现五十多篇（封）佚文佚信，脑袋一激灵，

深感自己犯下了不可饶恕的错误。可我与谭

宗远、李俊龙最后一次谒见姜先生是疫情第二

年的春节前夕，姜先生已不良于行，想赠送我

们什么也无法用言语表达，含含糊糊用手指着

书柜。我们转移了话题，只想给枯坐寂寞的老

人一点慰藉。

2022年7月1日，我打电话求助姜先生长子、

画家姜旗，并将说过的内容编成微信发过去——

姜旗先生：七八年前令尊从书桌抽屉拿出一
封信给我看，里面有孙犁的一封信和一篇未发表
过的稿件。我当时说拿到《北京晚报》发发，令尊
没有同意。您问问老人家，这封信还放在书桌抽
屉吗？如他记不清楚了，您试着翻翻书桌抽屉如
何？或许能找到呢！拜托！谢谢！静候佳音！
“他已糊涂了，我找找看吧。”姜旗回复。

六天后，姜旗发微信给我：“抽屉翻过了，没找

到，我再试试。”

我穷追不舍：“孙犁信稿劳驾再找找，不是抽

屉就是书桌柜里，消失了太可惜哈。”

姜旗终于没找到。我老惦记着，与谢大光、刘

运峰、侯军、段华闲聊时还说起这件事情，他们都

感到惋惜。

受疫情影响，姜旗已经两年多没回美国与家

人团聚了。他看到住院回家的父亲身体滑坡势头

有所减缓，征得父亲同意前往美国探亲，可走没几

天就传来噩耗。当时机票十分紧张，他花天价从

美国绕道台湾返京。我带着花篮前往“无名书斋”

凭吊时，姜旗的时差还没有倒过来。我们聊到姜

先生藏书处理问题。姜旗说：“老萧，你放心，孙犁

那封信我一定帮你留意。”

北京东郊殡仪馆送别姜先生第二天，姜旗发

来微信：“老萧，孙犁稿子找到了，改天我复印给

你，这几天又忙于6月9日去天津墓地合葬我父母

的骨灰，别急，我会给你。”

“不急不急，先忙大事。您回来后我去趟府

上，一起到打字店扫描一下就行。”我想写篇文章

纪念佚文的发现过程。

6月21日，姜旗发来微信：“老萧，请把地址发

给我，孙犁的文章我快递给你。”我立马打电话过

去，问姜先生藏书整理进度如何。他说：“我们三

个人（他和妹妹姜芃、姜莹）正在逐一录入电脑，分

解放前、新中国成立后二十七年、1976年后三个

阶段，海王村拍卖公司来找过我们。”

“顺丰同城急送”是端午那天投递到单位传达

室的，翌日正好值班，我迫不及待打开，发现是姜

先生撰写的《孙犁的佚文》未定稿。我心有不甘，

反复提醒姜旗注意，同时跟北大文科毕业的姜莹

打招呼，请她也留意留意。可小半年过去了，佚文

仍杳如黄鹤。我无数次想亲自登门翻检，但话到

嘴边又咽了下去。

中国嘉德2023秋季拍卖会，姜先生五十余件

藏品列入《相忆集——八家重要私人珍藏集珍》。

姜旗友情提示：“预展人不少，可以去看看。”11

月27日中午，我步行至王府井大街1号，看完预

展又想起佚文，拿起手机给姜旗打电话，告诉孙

犁佚文写于哪年哪月，就翻这个时段的孙犁来

信，拜托帮忙再找找，末了还是将说过的内容编

成微信发过去——

姜旗先生：中午去嘉德看预展了，好东西不
少，可惜囊中羞涩哈。令尊说到孙犁的“佚文”落款
时间是“一九八一年三月一日”，《孙犁书札——致
姜德明》一九八一年三月十二日又说“那篇题跋，原
系寄你存念”。可否闲时翻翻，看能不能找出《题姜
德明同志所藏孔德学校国文讲义残卷》原文？

姜旗回复：“试试看吧，祝你工作顺利！”

我耐心地等待着。

12月4日，我刚到办公室就收到姜旗微信：

“是这个吗？费老劲了，才找到。”接着发来三张图

片（右图），孙犁这篇佚文终于浮出水面。

题姜德明同志所藏孔德学校国文讲义残卷

孙 犁

民族文化之发展，固如万物之生生不息，江河
冲击而前。然统观历史演变，文化之发明与发展，
实非易事也。破坏之机多，保护之机少。人民文
化落后，教育不普及，道德观念薄，皆不利于文化
之发展。历代鼎革，受害尤烈。文物精英，荟粹京
城，兵灾战祸，首当其冲。农民革命，虽有时有助
于文化之改进，然当时领袖，多用愚民政策，驱使
群众，于摧毁旧政权之同时，亦毁坏与之并存之文
化。新朝建立之后，文化衰落凋残，不利于政治，
乃不得不从一、二遗老，传受文化遗产，破壁汲塚，
以求书籍文物。轮回往复，历代如斯。及至晚清，
锁国政策破灭，即敦煌石室埋藏数代之物，国家亦
不知爱护保存，遂为外人攫取而去。国人查阅资
料，只好屈身到外国借阅。吁，亦可悲矣！

文化之遭遇，亦如万物之有春冬乎？雨露少
而霜雪重乎？爱之者稀而忌之者众乎？建设难而
破坏易，难怪其进展之缓缓也。当破坏时，烧一书
如村妇燎火，碎一瓶如小儿掷炮，甚至毁一建筑，
死一学者，轻而易举，聚众围观，视为快意。而其
后患无穷，觉悟其恶果，而思拯救之，则常常为时
已晚，不易收拾。文化与社会道德实紧密相连也。

姜德明同志，于十年浩劫之后，文化灰烬未除
之际，如此珍重残篇剩简，其意至善至美。启发国
人，对文化遗物，皆知爱护保存，勿轻弃之，勿残害
之，则当前舆论之重任也。

一九八一年三月一日
附记：德明同志以书册命题，初为此文。后见

前列诸公文意，乃知主题并非在此，遂另录他文以
应，此作遂废。

姜旗说：“没有信封，没有书信，就三页稿纸。”

可我明明看到姜先生从信封中拿出来的呀，大概

率整理过程中弄散了。

上世纪七十年代末，姜先生从旧书店拣得二

十年代北平孔德学校的一本国文讲义，比较完整

的是叶圣陶的四篇作品。他突发奇想：“以为就此

装成小册，留有若干素页，请师友说上几句话，当

是有关叶老的一本纪念册。”于是，姜先生先后请

俞平伯、钱锺书、郑逸梅、冰心、钟敬文、臧克家、柯

灵、唐弢、吴祖光、端木蕻良、黄裳、周汝昌、杨宪

益、辛笛等（孙犁题跋所说“前列诸公”）赐墨，素纸

写满了完美收官。

孔德学校（今北京市第二十七中学）成立于

1917年，由蔡元培（字孑民）、李石曾、沈尹默、钱

玄同等创办，校长蔡元培，中法庚款提供经费支

持。校址初设东城区方巾巷华法教育会，后迁入

东华门大街宗人府。校名是纪念法国实证主义哲

学家奥古斯特 ·孔德。师生与新文化运动和共产

党有着密切关系。

《知堂回想录》（岳麓书社2020年10月，周作

人著，锺叔河编订）之《一五三 坚冰至》回忆与北

大图书馆主任李大钊（字守常）交往：“那时的孔

德学校，是蔡孑民及北大同人所创办，教法比较新

颖，北大同事的子弟多在这里读书，守常的一个儿

子和一个女儿，也都在内。那时我担任孔德高中

的一年国文，守常的儿子就在我这班里，最初有时

候还问他父亲安好，后来末了这几个月，连他儿

子也多告假不来，其时已经很近危险了。”这里说

到李大钊被捕前的处境已相当不妙了。孔德学

校教师大部分来自北大，北大子弟陈香梅、钱三

强、吴祖光等就毕业于这所学校，时谓北大文学

院附属中学可谓实至名归。

其《一六三 北大感旧录（九）》回忆与马隅卿

交往：“我与隅卿相识大约在民国十年左右，但

直到十四年我担任了孔德学校中学部的两班功

课，我们才时常相见。当时系与玄同、尹默包办

国文功课，我任作文、读书，曾经给学生讲过一

部《孟子》《颜氏家训》和几卷《东坡尺牍》。隅

卿则是总务长的地位，整天坐在他的办公室里，

又正在替孔德图书馆买书，周围堆满了旧书头

本，常在和书贾交涉谈判。”这就不难理解为什么

鲁迅没在这所学校任过课，却到孔德学校图书馆

查书、借书。

我电话咨询北京市第二十七中学校务处

负责人，他们居然不知道叶圣陶曾在这里教过

书。我只好跑首都图书馆借阅商金林撰著《叶

圣陶年谱长编》（人民教育出版社 2004年 10

月）求证，找到1922年2月22日两段文字：

同日 离沪北上，应北京大学校长蔡元培和
中文系主任马裕藻的聘请，任北大预科讲师，主讲
作文课。同车有郑振铎和俄国盲诗人、著名童话
作家和世界语学者爱罗先珂。

叶圣陶《题〈甪直闲吟图〉》：“寓所在大石作，
同舍皆苏州人。吴缉熙兄携眷，照料诸人餐事。
顾颉刚兄、潘介泉兄皆独居一室。余与伯祥共一
室。夜同睡砖炕。……然余留京仅月余而请假
南归，所任作文课伯祥慨允为代。南归之故为墨
林将分娩，余须伴之到苏州就产医生。四月下旬
生至美。”

伯祥即王伯祥，“姑苏五老”之一。

叶圣陶就是这个时候到孔德学校兼课的。

孙犁“另录他文”即：

我第一次读到五四以后的新文学作品，是一
本灰色封面，题名《隔膜》的短篇小说集。这是文
学研究会的文学丛书之一，一九二二年商务印书
馆出版，作者叶绍钧（圣陶）。这一本书，使我知道
了中国新的短篇小说的样式。蒙德明同志不弃，
以此册见示，仅录近作文字一节应命。

一九八一年三月一日大风寒过后 孙犁
十一天后，孙犁致信姜先生——

德明同志：
三月十一日函敬悉。
那篇题跋，原系寄你存念。不便发表，因又系

文言文，恐引起议论。
巴金同志的建议，当然我是非常赞同的。
专此，祝

好
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“不便发表”大概是姜先生收到题跋后回信所

说，孙犁推测“因又系文言文，恐引起议论”应该不

是主要原因。姜先生时任人民日报社文化部副刊

组组长，在自己分管的一亩三分地刊发“表扬”自

己的文字，且大名还上标题，难免有瓜田李下之

嫌。姜先生谦恭谨慎，从不以稿谋私，于是文稿尘

封了三十六年。他晚年清理师友旧信，忽然发现

这篇佚文，由此感叹“光靠记忆来回想往事往往是

不可靠的”，因为“此事早已忘得精光”。睹物思

人，姜先生从“此作遂废”中读出：“作者关怀文化

建设之情跃然纸上，虽写小品，亦怀深意，此正孙

犁为文的风格也。”

“巴金建议”，即成立中国现代文学馆。

我“打捞”孙犁佚文的这一年半时间里，不知

给七十五六岁的姜旗打过多少电话、发过多少微

信，他翻箱倒柜找佚文，为《孙犁全集》增补作出了

无可替代的贡献。

谢谢姜旗老兄！

癸卯大雪

今年是莎士比亚诞辰460周年。由于第一

手资料的严重缺乏，莎士比亚对世人来说始终

是个谜。这位世界上最伟大的作家也是争议最

大的作家，他是否存在？那些作品是不是他写

的？质疑之声从来没有消停过。那么关于莎士

比亚生平的种种信息最初究竟从何而来？我们

的教科书、著作、文章中论及的莎士比亚依据的

到底是什么？恐怕很少有人会想到这个问题，

都是人云亦云。

关于莎士比亚，见之于文本的最初应该是

1623年第一对开本《莎士比亚戏剧集》，收录了

莎翁的36部剧本，不包括现今所说的《泰尔亲王

佩力克里斯》，后世对莎士比亚作品的评论皆

以此为蓝本。开篇是后起之秀、莎士比亚在剧

坛的竞争对手本 · 琼生的献词，琼生不吝赞美

之词，以激情洋溢的诗句巧妙地提到了莎士比

亚的职业、生活的场所、生活的时代、受教育的

程度、受君主的赞赏、同时代的戏剧家、崇高的

戏剧地位。本 · 琼生称莎翁为时代的灵魂，戏

剧元勋，诗界泰斗，把他比喻为埃文河上的天

鹅，飞临泰晤士河（即指伦敦生活），这一描述有

力地反驳了斯特拉福镇的莎士比亚不是伦敦的

莎士比亚的说法。琼生认为莎翁不大懂拉丁

文，更不通希腊文，但他的才华盖过了“黎里、

淘气的基德、马洛的雄伟的笔力”，“他不属于

一个时代而属于所有的世纪”（卞之琳译）。不

过这只是诗行中略略提及，生平并不具体。

1641年琼生又在《素质才干：对人及生活方式

的发现》（简称《发现录》）中评价莎士比亚，赞

美他诚实，本性开放而自由，具有杰出的想象

力、独到的见解和优雅的表达，在诸多方面他都

谙熟如流并且滔滔不绝。

真正具体谈及莎士比亚生平的是1709年英

国剧作家尼古拉斯 ·罗在雅各布 ·汤森编撰的六

卷本《莎士比亚作品集》中写作的序文《作者生

平》，首次试探着写了莎士比亚的人生故事，拿

出了一份40页的背景概述，八千字中大约有一

千字具体介绍了莎士比亚的生平。根据罗的记

录，威廉 ·莎士比亚是约翰 ·莎士比亚的十个孩

子中的大儿子，1564年4月出生在埃文河上的

斯特拉福镇，他在学校学了一点拉丁文，后来辍

学。他与殷实的自耕农的女儿安妮 ·哈瑟薇结

婚。他曾到查莱克特村偷猎了路西爵士庄园里

的鹿，被诉讼，因为莎士比亚觉得爵士滥用权

力，于是写了打油诗加以讽刺，更激怒了路西爵

士，诉讼更加激烈，莎士比亚不得不离开家乡前

往伦敦避难。在伦敦他写作、演戏，扮演过《哈

姆雷特》中的鬼魂。莎士比亚结识扫桑普敦伯

爵和埃塞克斯伯爵，友情深厚，《亨利五世》第五

幕开头的致辞人的台词就是献给埃塞克斯伯爵

的。罗说莎翁学了一点法语，在《亨利五世》中

有表现。莎士比亚后来退隐到故乡，会会朋友，

53岁去世，安葬在斯特拉福镇的大教堂的高坛

的北边，去世前自己写了碑文，告诫世人不要挖

他的墓。大女儿苏珊娜嫁给了有名望的霍尔医

生，他们生下了唯一的女儿，这个女儿先嫁给了

纳什，后来嫁给了约翰 ·伯纳德。但罗在叙述中

也有臆测附会的嫌疑，甚至有错误。他把莎士

比亚的女儿说成了三个，其实是两个，罗把《亨

利八世》最后一幕对伊丽莎白一世的赞词说成

是《亨利七世》的，并认为莎士比亚只写过一首

长诗《维纳斯和阿都尼斯》。

尽管尼古拉斯 ·罗的记录不太准确，但他至

少勾勒了莎士比亚生平的主干。后世以此为依

据，像滚雪球一样，不断地考证，不断地添枝加

叶，于是逐渐形塑了今天我们所看到的莎士比

亚形象。后世一些著名的莎士比亚传记如哈利

威尔 ·菲利普的《莎士比亚生活轮廓》、西德尼 ·

李的《威廉 ·莎士比亚的生活》、埃德蒙 ·钱伯斯

的《威廉 ·莎士比亚：事实与问题研究》、塞缪尔 ·

舍恩鲍曼的《莎士比亚：生活实录》、安东尼 ·伯

吉斯的《莎士比亚》、彼得 ·阿克罗伊德的《莎士

比亚传》、斯蒂芬 ·格林布拉特的《俗世威尔：莎

士比亚新传》、斯坦利 ·威尔斯的《莎士比亚戏剧

生活》、查尔斯 · 威廉斯的《莎士比亚小传》、比

尔 ·布莱森的《莎士比亚：世界像一个舞台》等等

无不参照这一原初的记录。研究莎士比亚生平

的学者曾说，每一部莎士比亚传记都是5%的事

实加上95%的猜想，有些传记家甚至喜欢把猜

想说成是板上钉钉的事实，看来从虚拟语气转

向陈述语气的冲动总是强烈的。

除此之外，斯特拉福镇圣三一教堂里莎士比

亚的出生洗礼、结婚、安葬记录和墓碑，他的六个

不同的签名（来自于遗嘱、婚姻契约等），也是最

初信息的有力证据。六个签名分别是“Willm

Shaksp”“William Shakespe”“Wm Shakspe”

“William Shakspere”“Willm Shakspere” 和

“William Shakspeare”。有趣的是：现在通行的

威廉 ·莎士比亚的拼写（WilliamShakespeare）他

从来没用过。当然，现在的拼法应该是从第一

对开本上来的。

关于莎翁著作权，罗在《作者生平》中提到

了33部，不包括《李尔王》《辛白林》《维洛那二绅

士》《一报还一报》。因为缺乏莎士比亚的手稿，

后世对其著作权争论不休，要不是有一本内容

翔实的《智者宝典》的存在，人们根本无法达成

共识。该书出版于1598年（莎翁在世），作者是

弗朗西斯 ·梅雷斯，它厚达700页，他确证莎士

比亚创作了喜剧《维洛那二绅士》《错误的喜

剧》《爱的徒劳》《仲夏夜之梦》《威尼斯商人》，

写作了悲剧《理查二世》《理查三世》《亨利四

世》《约翰王》《泰特斯 ·安德罗尼克斯》《罗密欧

与朱丽叶》。也就是说，截止到1598年，莎士比

亚已经写出了这些作品，这一事实有力地推翻

了那些“倒莎派”的观点，即否认这些作品是莎

士比亚所写。

关于莎士比亚的原始资料实在太缺乏了，

如果能找到任何一点实物，那都是天大的发

现。安东尼 ·伯吉斯曾说了一句妙言：“倘若在

发现莎士比亚的一部新剧和发现他的一张洗衣

单之间可以任选其一，我们每次都会投票选他

的脏衣服。”足见人们是多么迫切渴望得到莎士

比亚的原始资料，以及，第一对开本、本 ·琼生和

罗所提供的最初信息是多么珍贵。

接连收到微信留言和邮件，说“孙犁佚

文”就发表在笔会，我们除了惊讶读者中有不

少“扫地僧”，也感慨于前辈编辑留下的文脉

资源实在深厚，是富矿，也像无涯学海，值得

不断学习、探索。

当时的报纸，没有责任编辑的署名，就和

几位前辈报人打听了一下。朱大路老师的回

复又快又清晰：

1981年，文艺部负责人徐开垒主持《笔
会》。那一时期的《笔会》编辑，先后有余仙
藻、陈钦源、徐春发、徐启华、金晓东、田永昌、

孙愚、张晓明、施国英等，其中有的同志也以
文艺部负责人的身份兼管《笔会》。1981年6

月7日刊登的孙犁这篇文章，究竟由谁约稿，
由谁担任编辑，估计很难查到了，因为其中有
的已离世，有的已调离，有的已出国定居……
人世沧桑，变化很大。

我1984年9月进《笔会》，2007年4月
退休，做《笔会》编辑近23年。

朱老师的严谨、负责，有同事记忆犹新。

在此再次感谢不吝赐教的读者朋友，也

感谢萧跃华先生的执著、大方、实事求是。

【补记】
“文汇笔会”微信公众号2月21日推送拙稿

《孙犁的佚文》后，编辑部转来读者来信，指出“佚

文”已于1981年6月7日《文汇报 · 笔会》刊出。

我感到无地自容，就像采访不深入，写了篇报道

被读者检举揭发是假新闻一样。这则题跋孙犁

为什么改投《笔会》？他究竟跟没跟姜先生知会

一声？我查阅先生编著《孙犁书札——致姜德

明》（百花文艺出版社2013年5月），从第12页找

到了答案——

德明同志：
11/6惠函敬悉。刊物收到。六月七日文

汇报登了那个题跋。原是他们约稿，我手头只有
此稿，寄去，他们就登出了。标题及结尾，他们作
了一点改动。请查阅该日报纸，此事我本应事先
告诉你的。

入夏以来，大杂院的特色就都暴露出来，不
能好好睡眠，写东西也就少了。如有合适稿件，
一定寄呈。祝
好

犁14/6

对“大杂院”，姜先生作了注释：指当时孙犁

所居住的天津市和平区多伦道《天津日报》家属

大院。

这么说来，题跋的发表，先生或许在收到孙

犁来信之前就看到了。题跋“标题及结尾”虽有

“一点改动”，但“姜德明同志”还保留着。以先

生对《笔会》的关注和师友对他的关爱，他不仅

会先睹为快，而且告诉他这个消息的人恐怕还

不止一两个，他不可能没看到。但先生确实忘

记了。三四十年时间能够忘掉多少东西啊！否

则，他大概率会像给“大杂院”注释一样给“那个

题跋”注释的。

我并非推卸责任。文责自负，该反思就反

思，该检讨就检讨，该改进就改进。毛泽东在《总

政治部关于调查人口和土地状况的通知》中说：

“我们的口号是：一，不做调查没有发言权。二，

不做正确的调查同样没有发言权。”一篇稿子如

此，比一篇稿子大得多的事情更应该如此，可见

调查研究来不得半点马虎和虚假。

甲辰正月十九


